

# EL DESPERTAR DE LOS TRABAJADORES

(PENSAR ES SER LIBRE)

SE PUBLICA POR IMPRENTA PROPIA DEL PARTIDO OBRERO SOCIALISTA

(SER LIBRE ES SER FELIZ)

10 Cts. número

Suscripción adelantada para la Pampa y Provincias  
Por un mes..... \$ 2 50  
Por tres meses..... \$ 7 50  
Número suelto..... Cts. 10

OFICINAS Y TALLERES  
CALLE BOLIVAR, Nº 1020  
CORREO, CASILLA 211

Diario de la mañana  
Iquique, VIERNES 25 de Septiembre de 1914

10 Cts. número

## Chile gobernado por desequilibrados

Nuevamente se viene a confirmar que nuestra patria esta gobernada por desequilibrados, que nada saben, que nada piensan.

Ante la angustia y la miseria que invade a los pobladores de Chile, ante el destrozo recibido en la industria, en el comercio, nuestros gobernantes se han quedado perplejos o no han hecho caso de la gravedad de los problemas que necesitan pronta solución.

Los pueblos, las provincias todas, desde los primeros instantes en que se desencadenó la tempestad económica en el país, han estado en continua agitación, moviéndose en el sentido de buscar medios para solucionar la crisis que tan hondamente ha dañado al país.

Las manifestaciones populares, de ese pueblo trabajador, de ese pueblo obrero, de ese elemento que constituye el nervio, la savia que da vigor, vida a las industrias, al comercio, todo cuando progreso no nos han cesado.

La prensa obrera, no ha cesado en todo el país, en dar ideas para solucionar tan grave conflicto creado en el país, pero todo, todo ha caído en el fondo vacío del desequilibrio de nuestros gobernantes.

Se conoce que entre los representantes de las cámaras no hay quien se preocupe de la situación del pueblo, ni grandes ni chicos, todos ocupan los sillones representativos solo para cuidar sus intereses comerciales, industriales o políticos.

De que otra manera podemos pensar, cuando hemos visto que se inician los trabajos del longitudinal en Iquique o sea en Tarapacá, y después, por voluntad de un senador, del gran patriota don Gonzalo Buelnes, que mal intencionadamente, y quizas si jugaba algo de por medio, se opone a la discusión, donde debían arbitrase fondos para proseguir los trabajos ya iniciados y en seguida se clausura el congreso, nuestros patriotas se olvidan de esa discusión, y como consecuencia trae la paralización de esos trabajos.

Podemos decir que son equilibrados los representantes de esta provincia, cuando, ya el senador de ella, el tal Arturo del Río, había visto la miseria que la invadía y una vez en Santiago no se preocupó de que los iniciados trabajos se siguieran sin detrimento?

Estando en la capital el viejo Senador, siendo en la cámara en que él tiene su asiento, donde se debían propiciar fondos, porque no empujó las cosas para que se cedieran esos fondos?

Y hoy, cuando aun creíamos que esos trabajos quedarían paralizados hasta el nuevo período de sesiones, vemos con profunda indignación, que llegan órdenes del gobierno, que todas las burocracias y útiles comprados para la realización de esos trabajos, cuyo valor de compra asciende a cerca de 150 mil pesos, sean rematados en subasta pública. Sarcasmo!

No habrá razón para afirmar ahora, que todos los gobernantes están desequilibrados y que Chile está gobernado por ellos?

El pueblo, ese pobre, y menesteroso, que con su formado brazo contribuye y contribuye con la recaudación de entradas al erario, ¿cómo se ve privado de trabajo, de su fuente de ingresos, el pan para su hogar, la felicidad de su familia, la vida de la familia proletaria?

Es de esperar que el buen criterio de los gobernantes, es necesario que se retiren esas locas medidas de lo que puede hacer un pueblo hambriento, pero que arbitren medidas en sentido de salvar de la angustia y la miseria a tanto desocupado.

No son necesarias las ollas del pobre cuando hay trabajo, y a mas estas constituyen una vergüenza en un país como Chile, que desde Tacna hasta Magallanes y desde la blanca cordillera hasta las azules y salobres aguas del pacífico, en el haz y en las entrañas de sus tierras existen las mas preciadas riquezas naturales.

Si el gobierno no se preocupa de la situación obrera, si su indiferencia e indolencia para mejorar la triste condición obrera, sigue en ese tren, debe esperar pronto, muy pronto una conmoción donde los hambrientos vayan contra los hartos y después sólo tener que lamentar los sucesos que se desarrollen.

Luis V. Cruz S.

Iquique, 25 de Sep. de 1914

## Vida horrible

Qué la vida es mala?  
Qué la vida dá mas amarguras que placeres?  
Qué el trabajo hoy como una maldición?  
Qué la ignorancia hace mas triste la miseria?  
Qué la miseria debilita las fuerzas musculares y morales?  
Qué vivimos llenos de vicios?

Pues si la vida es tan horrible, si la vida es un martirio, ¿qué hacer? No vivirla?

No. Seria cobardía. Lo que debemos hacer es trabajar para que la vida sea buena, sea vivible, atrayente. Trabajemos pues.

Ó cómo trabajar para que la vida sea buena?  
Esa es la labor del Socialismo. Fortalecer los ánimos, educar las conciencias, señalar la meta, encaminar la marcha.  
El Socialismo es la vida buena, la vida hermosa.  
El individuo que se convierte al Socialismo, inmediatamente aprecia la vida de otra manera. Ya se memorarse.

## NOTICIAS de otras Tierras

### La guerra europea

Los hombres se devorarán en pleno siglo XX  
Lo que dice el cable (23 de Septiembre)

Londres.—A juzgar por los últimos despachos, la lucha en la frontera de Francia continúa enervada. Los beligerantes hacen increíbles esfuerzos por capturar posiciones estratégicas que les permitan causar al enemigo grandes bajas.

La gran línea de batalla de los republicanos está unida desde los bagajes del ala derecha a las avanzadas del grueso y de allí a la izquierda. Los alemanes tambien tienen sus comunicaciones intactas, sus posiciones seguras; pero ante la formidable resistencia de los franceses no pueden avanzar por ninguno de los flancos.

El Estado Mayor Jeneral frances continúa estudiando su nuevo plan envolvente a la ala derecha enemiga la que actualmente está mas reforzada el cual tiene la seguridad del éxito.

New York.—La opinion jeneral es que los beligerantes se mantendrán durante muchos días en las mismas posiciones en que hoy se encuentran por cuanto imperiales y republicanos tienen casi igual número de fuerzas.

La prensa anota que en los días

## A LA POBLACION

Al ver que muchos comerciantes, valiendose de la situación angustiosa creada por el conflicto guerrero en Europa, han dado rienda suelta a sus ambiciones de lucro, subiendo el precio de los artículos de consumo, no importándoles en nada los decretos de la Alcaldía, incitamos a los trabajadores, a la clase pobre, que es a la única que nosotros la hablamos, que proceda con energía en contra de esos inescrupulosos ladrones del pueblo, haciendo valer una prescripción del código en que dice:

“Art. 285.—Los que por medios fraudulentos, consiguiere alterar el precio natural del trabajo, de los géneros o mercaderías, etc., sufrirán las penas de reclusion menor en sus grados mínimos o medio y multa de cien a quinientos pesos.”

Todos los pobres que se ven robados en esta forma, deben de hacer los denuncios a la policía y justificar con el vecindario. Tomando estas medidas pueda ser que estos ladrones se morijeren.

de la presente semana no ha habido avances ni retrocesos que puedan tener importancia para el resultado final de las operaciones; casi la jeneralidad han sido combates parciales.

—Los últimos cablegramas de Berlín hacen saber que los alemanes progresan en forma asombrosa; pero como las noticias de Londres dicen lo contrario, afirmando que son los franceses los que derrotan a los enemigos, el público se resiste a creerlas.

—Pekin.—Las minas subterráneas colocadas por los alemanes en la rejion de Kiao Chau mataron a mas de trescientos japoneses de las avanzadas.

Washington.—El ex secretario de la Embajada alemana en Tokio, baron Schoen, actualmente agregado a la Legación en esta capital, ha declarado que en todo el Japon se habla como cosa cierta la próxima guerra con Estados Unidos. Estima que la situación se hará gravísima para Norte América si Inglaterra y el Japon triunfan en el actual conflicto.

Londres.—El eminente hombre público Mr. Churchill, entrevistado, declaró que las antiguas fronteras de Italia deberán ser restituidas. Queremos—agregó—organizar Europa bajo los principios naturales.

Paris.—(Oficial) El centro de los aliados avanza sobre su ala al Oeste y rechazaron juntos el ataque a el ala de Oeste.

Amberes.—Los alemanes reforzados, atacan fuertes exteriores y los campos atrincherados.

La defensa de las ciudades se hace con éxito y se ha rechazado dos veces al enemigo, causando grandes pérdidas.

Berlin.—La Superioridad Naval informa que el submarino 29 actuó en la destrucción de los tres cruceros ingleses.

Berlin.—(Oficial) Los rusos han sido totalmente batidos en la cercanía de Tannenberg, dejando en el campo numerosos muertos y heridos y gran cantidad de prisioneros.

New York.—Se confirma que esta tarde después de un gran combate el centro de los republicanos derrotó al grueso de los imperiales, los cuales, se han retirado mas alla de San Quintín.

Madrid.—Se ha prestado a variados comentarios la actitud de algunas corporaciones oficiales que al enviar a Francia una gruesa suma de dinero recolectada con objeto de socorrer a las familias que hayan quedado en la indigencia a causa de la guerra, dirijieron una calurosa felicitación al jeneralísimo frances Joffre.

El jefe del gabinete don Eduardo Dato declaró en la sesión de ayer del Congreso de los Diputados que el gobierno lamentaba profundamente esas indiscreciones que comprometían las declaraciones de estricta neutralidad hechas cuando se inició el actual gran conflicto.

Buenos Aires.—La noticia de la persecución al vapor «O'Issa» es efectiva. El vapor fué «honrado» por dos cruceros ingleses cuyos nombres hasta el momento se ignoran.

New York.—En los alrededores de Reims se continúa luchando,

## El Patriotismo

¿Llamaremos patriota al ciudadano que vende el voto? ¿Honrará la patria, será buen chileno el que vende el voto?

¿Es patriotismo vender la conciencia, vender el derecho cívico?

¿Serán patriotas los hombres y los partidos que compran votos, que compran ciudadano, como quien compra corderos? Enseñarán a ser patriotas los que compran votos?

¿Serán buenos chilenos, honrarán la patria los que corrompen la conciencia comprando el voto, que es el derecho cívico?

Si la patria solo tiene por base la ciudadanía y ésta se prostituye con la compra venta del voto, ¿qué queda de la patria?

Si la acción conciente del civismo es lo que mas engrandece la patria, y el civismo se prostituye con la compra venta del voto, ¿no desaparece todo concepto de la patria y patriotismo?

Los socialistas tienen el deber de repetir a cada amigo todas estas preguntas y conversar sobre este tema a fin de ayudar a la educación cívica del pueblo, que es lo único que hace grande la patria.

## DESDE Santiago

### NOTICIAS DIVERSAS

#### EDIFICACION ESCOLAR

El ingeniero don Arturo Cortés ha iniciado por encargo del Consejo de Obras Públicas el estudio de un anteproyecto para la construcción de escuelas tipos con capacidad para 40, 60, 80 y 160 alumnos.

En breve informará el Consejo a fin de que se proceda a la construcción de algunos de esos edificios, cuyos presupuestos se consideran muy económicos, fluctuando entre once, cincuenta mil pesos.

#### JUSTA ALARMA

Reyna alarma en el comercio con motivo del enorme recargo del oro que alcanza a 180%.

Según los entendidos el alza se sabe que es causa de que en la caja de cambio interna aun hay escasez de moneda metálica. De aquí la anomalía que se nota en la cotización del oro, cuyo recargo no está en armonía con el tipo de cambio.

Así el cambio de ayer estuvo a 7 1/2 y el premio del oro debía ser 132; sin embargo las cotizaciones fueron a 148. Los Bancos nacionales tenían el 30 de Julio 8.016.37 pesos en oro de 18 peniques y los Bancos extranjeros cerca de 3 millones, lo que hacía un total de mas 11 millones.

Los depósitos en la misma moneda ascendían en la misma fecha a 30 millones.

Puede afirmarse que el oro existe en la misma proporción que antes de la guerra.

El Mercurio dice que esta situación no puede continuar y cree que el Gobierno debe estudiar las medidas para salvarla. Aca o seria oportuna—agrega—una ley que dispusiera que las deudas de 18 penique podrían solucionarse con un recargo igual al que el Gobierno fije mensualmente para las Aduanas.

#### RECARGO ADUANERO

El ministro de Hacienda informa que se ha fijado el recargo aduanero en 130%, tomando en consideración el pro yecto del cambio bancario que actuaba entre 7 1/2 y 7 3/4.

#### FACTO COALICIONISTA

Se dice que se ha descubierto que los conservadores, nacionales y bal-

macedistas tienen un pacto para repartirse las senaturías y diputaciones. Los nacionales llevarían tres senaturías: Antofagasta, Valparaíso y Maule; los conservadores cuatro y los bal-macedistas igual número.

Esto lo harían para no dejar senaturías a los radicales.

El pacto se mantendría en reserva y llevaría el único fin de elegir como presidente de la República para el próximo período a don Juan Luis Sanfuentes y para el siguiente a don Agustín Edwards.

#### PERSECUCION A UN VAPOR INGLÉS

De Punta Arenas comunican que el vapor inglés «Oriva» fue perseguido durante tres horas por dos buques de guerra alemanes.

El vapor huyó con dirección a la costa con un andar de 18 millas por hora.

Los enemigos le dispararon dos cañonazos, pero no dieron en blanco. A bordo del vapor iban 250 pasajeros, quienes se llevaron el pánico consiguiente.

#### LLAMADO A LOS MINISTROS

Los ministros que se encontraban en Valparaíso han sido llamados apresuradamente para acordar la convocatoria del Congreso.

El caudiller señor Salinas llegó anoche en el expreso.

#### En favor del proletariado

#### TRES MEDIDAS DE IMPORTANCIA

La Intendencia de la capital ha dirijido a los propietarios una proclama en que les ruega rebajar en diez o quince por ciento los cánones de arrendamiento de las casas ocupadas por la jente de escasos recursos, como medio de aliviar la crítica situación del pueblo.

La Alcaldía tambien nombró una comisión compuesta de los rejidores señores Marin, Muñoz Rodríguez, Reyes y Diaz B soñin para que fiscalice el funcionamiento de los almacenes municipales que se abrirán próximamente.

El comité provincial de los Boy Scouts de Santiago ha acordado organizar una olla del pobre.

## Suscripciones

Las suscripciones a nuestro diario desde esta fecha costarán:

Por un mes..... \$ 2 50  
Por tres meses..... \$ 7 50

Estas suscripciones deben ser canceladas al tiempo de suscribirse.

En vista de la enorme deuda que han dejado los suscriptores, todas las suscripciones serán estrictamente adelantadas. No se enviará un diario sin haber llenado este requisito.

Ya lo saben nuestros agents

#### Qué respondes?

¿Votaras por el patron que te explota? ¿Votaras por los que aprueban el poder de los que te explotan?

No.  
Pues, entonces, ¿votaras por el patron de otros obreros explotados como tú?

No.  
O, votaras por los que sostienen en el poder a los que aprueban a otros obreros como tú?

No.  
Pues, entonces, no puedes votar por ningún partido burjués.

Si así obras, tu voto debe ser exclusivamente para el Partido Obrero Socialista, donde están todos los explotados.

Patrones que explotan y autoproletarios que aprueban, son las mismas fuerzas que nos de los partidos burgueses.

¿Mientras tanto, ¿cómo y dónde se vota? ¿Mientras tanto, ¿cómo y dónde se vota? ¿Mientras tanto, ¿cómo y dónde se vota?

No hay otra solución.

El trabajo es el origen del Partido Obrero, con la esperanza de obtener el triunfo a fines eternamente esclavo y oprimido sin esperanza alguna.

Partido Obrero Socialista secretario central Bolívar 120, casilla 211, Iquique.

PIDA UD. "EL DESPERTAR"

Elias Laferte

Queda encargado de la administración de EL DESPERTAR, desde esta fecha, por acuerdo de la asamblea socialista del 2 de Julio.

Todo asunto relacionado con EL DESPERTAR y la imprenta, envíos de giros postales, dinero por agentes, encargos de trabajos, reclamos etc. deben ser dirijidos al compañero Elias Laferte.

Se ruega cumplir este encargo desde ya para evitar molestias.

Iquique, Julio 3 de 1914  
Luis E. Recabarren S.

AGRADECEREMOS

A los compañeros que audean a esta empresa nos remitan, a la brevedad, algunos abonos o cancelaciones, para facilitar la labor Administrativa.

Elias Laferte

Administrador